

Comerciantes de mercado afectado por tornado serán enviados a nueva carpa

PÍO NOÑO. El municipio puertovarino invertirá \$25 millones en estructura temporal para los locatarios, mientras el Ministerio de Economía activa un plan de subsidios de hasta \$8 millones para los damnificados. "No se salvó nada", dice uno de los locatarios.

Vicente Pereira
 vicente.pereira@diariollanquihue.cl

Los comerciantes del Mercado Municipal Pío Nono de Puerto Varas serán trasladados a una carpa provisoria, que operará de forma permanente hasta la reconstrucción del recinto original. Esto, luego de que el mercado fuera afectado por el tornado del pasado 25 de mayo y que los obligó a instalarse temporalmente en la calle techada Santa Rosa, en pleno centro de la ciudad, a un costado de la plaza de Armas.

Al respecto, el alcalde de la comuna, Tomás Gárate (Ind.), explicó que en este nuevo sitio, emplazado a un costado de la Mesa Tropera, en Santa Rosa, los locatarios permanecerán hasta que el mercado sea reabierto.

Asimismo, indicó que el cambio debería ocurrir lo "más rápido posible, ya que estamos en proceso de adquisición de la carpa", lo que implica una inversión del orden de los \$25 millones por parte del municipio.

Gárate añadió que también comprometieron el desarrollo de un programa de emergencia productiva en respaldo de todas las mipymes y pymes afectadas, iniciativa que cuenta con el apoyo del Ministerio de Economía. Este programa contempla la asignación de subsidios de hasta ocho millones de pesos, lo que permitirá a las empresas reembolsar gastos y realizar reinvenciones para recuperar sus negocios.



LOS COMERCIENTES FUERON INSTALADOS EN LA CARPA QUE ESTÁ EN EL CENTRO TRAS EL TORNADO.

"NO SE SALVÓ NADA"

Los comerciantes coinciden en que el tiempo en Santa Rosa ha sido positivo para ellos, sobre todo considerando los daños que sufrieron sus bienes a causa del tornado. Antolín Lespí, quien vende mermeladas y pastas de ají, cuenta que a causa del tornado "se nos quebró todo. No se salvó nada". Por ello, estima que sus pérdidas bordean los \$3 millones. Sin embargo, plantea que "lo im-

portante es que estamos aquí saliendo adelante. Hemos solicitado préstamos como para volver a nacer". Lespí destacó la respuesta del público en el recinto provisorio ubicado en el centro.

Inés Oyarzo, quien vende plantas, valora el respaldo otorgado después de "perderlo todo, por lo que saldremos adelante". Destaca también que la nueva ubicación les permitirá disponer de un lugar es-

table para comercializar sus productos, los que han podido volver a comprar gracias a lo obtenido estos días en el centro de la ciudad.

En la misma línea, la comerciante de encurtidos Alejandra Puebla destaca la respuesta de las personas, quienes, asegura, han sido "muy empáticas con lo que nos pasó". Por lo mismo, sostiene que el resultado ha sido positivo, pero "todavía no se recupe-

ra lo que perdimos", cuyas pérdidas promedio estima que oscilan entre el millón y medio y los cinco millones de pesos.

"Casi todos los emprendimientos tenían máquinas y si bien no se dañaron con el tornado en sí, sí se cayeron o se mojaron, por lo que no se pueden reparar", aseguró.

Una situación similar expone Roxana Guerrero, quien vende productos de cuero, mantas y boinas, y reveló que perdió un millón de pesos por lo sucedido el 25 de mayo. Al igual que sus colegas, destaca el apoyo de la comunidad que ha transitado por este sector.

"EMERGENCIA PRODUCTIVA"

El secretario regional ministerial (seremi) de Economía, Luis Cárdenas, expuso que, como cartera, iniciaron el martes pasado el programa denominado de Emergencia Productiva, efectuando un levantamiento de todos los afectados, tarea que esperan terminar esta semana.

Esta acción, explicó, les permitirá cuantificar los daños de los emprendedores, de manera de armar un programa similar al desarrollado en Ancud (tras el incendio que destruyó 60 locales el 22 de febrero pasado). Según especificó, se trata de la entrega de hasta \$8 millones en subsidios no reembolsables, sumado al acompañamiento que realizarán a los afectados en dos modalidades.

Detalló que una de ellas es mediante el reembolso de gastos ya efectuados, mientras que la otra consiste en acom- Finalmente, el seremi aseguró que sólo empresas y cooperativas formales que participen del catastro podrán ser consideradas para acceder al programa, precisando que en una segunda instancia los beneficiarios serán contactados directamente por Sercotec para la elaboración de un Plan de Inversión. **C3**

25

de mayo se registró el inusual tornado en la ciudad lacustre. Dañó unos 300 inmuebles, por efecto de los fuertes vientos.

pañarlos en la definición de planes de negocios, capital de trabajo e inversión en infraestructura.

El objetivo, señaló el seremi, es "recuperar a la totalidad de los negocios afectados por el tornado" con el acompañamiento de su cartera a través del Servicio de Cooperación Técnica (Sercotec) y el agente operador que desarrollará este programa en Puerto Varas.

Desde esta cartera, se informó que el proceso de catastro de emergencia para empresas y cooperativas afectadas por el tornado culminó el 14 de junio. Se aclaró que, si bien la información recopilada es declarativa y no requiere documentos en esta primera etapa, la validación en terreno del daño será obligatoria para acceder a los beneficios. Dicho trámite estará a cargo de agentes operadores de Sercotec en la región.

Finalmente, el seremi aseguró que sólo empresas y cooperativas formales que participen del catastro podrán ser consideradas para acceder al programa, precisando que en una segunda instancia los beneficiarios serán contactados directamente por Sercotec para la elaboración de un Plan de Inversión. **C3**